

Asamblea liberal

El domingo próximo se reunirá en Madrid la Asamblea para la designación de jefe del partido liberal.

Constituyen esta Asamblea los actuales representantes en Cortes, senadores y diputados, y los que lo han sido otras ocasiones y permanezca afiliados al partido. Esta fué la fórmula convenida para conciliar las dos tendencias que existían, á saber, unos pretendiendo que formaban la Asamblea los actuales representantes en Cortes, y otros que sostenían la participación á favor no solo de los ex-diputados y ex-senadores, sino de los presidentes, y ex-presidentes de los Ayuntamientos y de las Diputaciones provinciales.

Parece que para la Asamblea del domingo reinan corrientes de conciliación, hasta el punto de que un periódico anuncia que la proclamación se hará por unanimidad y sin votación. Aun no siendo así, el telegrama nos da á conocer la decisión del Sr. Moret de reconocer la jefatura de aquel que reuna mayoría de votos, aunque no llegue á las dos terceras partes que segun el reglamento se han fijado para la proclamación definitiva.

Esperamos con interes el resultado, toda vez que la designación de jefe del partido liberal de España, es el complemento de la organización política del primero, y lo que ha de ponerle en condiciones de tener el poder en fecha no lejana, dada la descomposición del partido conservador.

Lecturas para la mujer

VIAJES REGIOS

Es asombroso el lujo con que viajan algunos soberanos de Europa.

Se han buscado los medios para que puedan hacer sus viajes sin interrumpir sus hábitos diarios y sin echar de menos á su lado ni un objeto de los que les son familiares.

Un ejemplo: Guillermo II se encuentra instalado en cualquiera de sus cincuenta y tres castillos, tiene delante de él el periódico abierto, á un lado una carta á medio escribir y enfrente el péndulo y el magnífico tintero de oro.

De pronto suena un timbre. Ha llegado la hora de partir. El emperador se levanta y sale; un momento después entran los criados de confianza que se precipitan sobre los objetos de la habitación empacquetándolo rápidamente.

Un furgón sale del castillo al mismo tiempo que el coche del soberano, y ocupa un vagón del tren especial.

A la llegada la misma escena se reproduce en sentido inverso, y cuando Guillermo II, libre de las formalidades ceremoniosas de la etiqueta, se encuentra solo en su gabinete, nada ha variado en apariencia.

El periódico delante, la carta al alcance de su augusta mano, el tintero y el péndulo tal como los dejara, los libros abiertos por las mismas páginas.

Además, es numeroso el equipaje del emperador.

Los cofres van llenos de uniformes de todas clases; trajes de paisano y de sports multitud de corbatas, guantes, bastones y paraguas, é innumerables botellas de los vinos preferidos.

Le acompañan también múltiples servicios de mesa, cristalería, santosos manteles y servilletas de Sajonia y numerosas cajas de cigarros.

Eduardo VII, rey de Inglaterra y de Irlanda, emperador de las Indias, etcétera, etc., es gran aficionado á los bastones; su colección se cuenta por millares, y no lleva nunca el mismo dos días seguidos.

Como él designa siempre el que desea, el ayuda de cámara se ve precisado á llevarlos todos cuando viaja, lo que constituye un verdadero cargamento.

S. M. Francisco José, emperador de Austria, tiene entre sus muebles una mesa por la que siente especial afición, y la lleva consigo en su mismo departamento.

Un detalle curioso: El emperador aborrece los manteles, y no consiente que se ronga ese lienzo preservador en su querida mesa.

Los emperadores de Rusia son de los más exigentes; todo su mobiliario viaja en tren especial al través del Imperio.

La zarina no perdona nada; su dormitorio, el gabinete de trabajo y hasta las otras habitaciones, tapices, portiers y espejos.

El zar tiene gran afición á los libros; posee 100.000 volúmenes, y una gran parte de ellos se le hacen indispensables.

Los principes viajan también con su mobiliario y gran número de juguetes.

Ya se puede suponer lo que costarán todos estos viajes y lo modestos que resultan los de los reyes de España, Portugal é Italia, comparados con ellos.

Así se comprende el creciente gusto que tienen para viajar los soberanos.

El más viajero de todos es el simpático y popular *kaïsser*, que, como dejó dicho, solo dentro de sus Estados posee 53 castillos para poder variar de casa con tanta ligereza como cambia de traje.

En su visita á Inglaterra asombró á los buenos y fieles amantes de los frecuentes mudanzas de vestidos, llegando algunos días á presentarse con cinco trajes diferentes.

¡Y luego tenemos fama de volubles las mujeres!

Colombine.

Guillermo II operado

La noticia dada por *Des Berliner Tageblatt* de haber sido operado el emperador causó en Berlín el efecto de una bomba.

Las declaraciones del profesor Orth son tranquilizadoras al parecer y alejan el temor de complicaciones graves.

El soberano no siente dolores y su estado moral es excelente; pero habrá de adoptar grandes precauciones.

Durante la estancia del emperador en Wiesbaden su aspecto enfermizo llamó la atención de muchas personas.

El parte médico de la salud del emperador dice que la inflamación producida por la operación quirúrgica ha disminuido. El aspecto de la parte operada es satisfactorio. Sin embargo, la curación de la herida exigirá unos ocho días de cuidados.

El estado general del emperador es bueno.

Desde Postdam confirman la noticia de que no tendrá consecuencias desagradables la operación á que se ha sometido el emperador Guillermo.

Rápidas

He asistido á la distribución de un rancho extraordinario, ofrecido en Amaniel como en una hermosa fiesta pascual, á cuantos sin más formalismo que el de la simple presentación, mostraron su hambre y la solicitud de que la calmaran.

La voz había corrido por todos los subsuelos de la miseria; la voz había corrido de que en tal día se podría comer un puñado de garbanos, un pedazo de tocino y un panecillo; podría aplazarse por veinticuatro ó más horas la muerte por inanición... (por expulsión no sería mejor?)

Y viejos y jóvenes, íntegros y tullidos, los que vienen renqueando de la Corte de los Milagros; las viejas, informes como los cantos rodados de la playa, y las jó-

venes, inmaculadas como eflorescencias liliales, ó impuras como el fango de las carreteras, asaltaron en frenéticas cavaranas, porque tal era su día y su fiesta, porque ese es el más imperativo derecho de los vientres huecos, aquel lugar de bendición en que el precepto de dar de comer al hambriento era también una oración y una oración cautada y realizada...

No creo yo en la caridad como remedio á las aflicciones sociales. Para curar un caso de lepra se hace uso de tales y cuales medicamentos. Para curar la lepra se necesita el saneamiento total de la ciudad y del ciudadano, por el hierro y por el fuego, si es preciso.

Pero la caridad, si no cura, mitiga, al menos, los dolores. Y no sería completamente inútil fijar en los cuatro puntos cardinales de estas grandes colmenas humanas, casas de previsión y saneamiento, con las puertas de par en par abiertas, con los brazos en cruz, como los del Cristo, para estrechar en ellos todas las aflicciones humanas.

Venían uno: del barrio de las Injurias, de Vallecas otros, de aquí y de allí, de muy cerca y de muy lejos, de las behardillas, de la intemperie de los solares, y de las cuevas, de todas las hondonadas y de algunas alturas; venían del país letal de la Miseria, no siquiera tras del vellocino de oro, sino tras del mendrugo de pan y la demanda posible de trabajo; venían atraídos por el lóbrego caserón de Amaniel, que á ciertas horas de la noche social debe brillar ante muchos ojos cegados por las lágrimas ó por la ira, como un faro luminoso.

Sé lo que digo. Yo he visto la miseria en *Witte Chappel*, en el Transiberiano, en Charonne; pero jamás he tenido la percepción clara y neta, y como material de esa Furia, sino hace algunos, muy pocos días, allá en esas rientes arboledas de Amaniel, tan bien doradas por el sol que nos alumbraba á todos... ¡tan lúgubres, sin embargo!

A. SAWA

¿Dónde está la anarquia?

En su modo peculiar, tan enfático y altisonante en la dicción y hasta en la ortografía como verdaderamente inspirado y elevado en el pensamiento, escribía Carly, en su obra *French Revolution*: «Jerarquías y dinastías de todo género, teocracias, aristocracias, autocracias, prostituciarías (*Stump-tocracies*), gobernaron el mundo; y así fué también dispuesto en los decretos de la Providencia, que la misma victoriosa anarquía, jacobinismo, sanculotismo, revolución francesa, horrores de la revolución francesa, ó de lo que de otro modo los hombres llamen, alcanzara su turno».

Como llamaremos ahora nosotros á la dominación que, por ejemplo, en estos momentos gobierna el mundo, ó por lo menos, des gobierna en España, en Bilbao, sobre todo?

También el ministro quiso saberlo y preguntó al gobernador: «Ruego me diga si no aparecen entre los grupos también anarquistas». A lo que tuvo que responder el gobernador: «Se cree que hay algunos anarquistas». Al gobernador según manifiesta en anterior telegrama le habían parecido socialistas; pero esta confusión no es tan grave como la famosa de *Polonio*, á quien una nube le pareció un dromedario, y no era dromedario, que era una comadreja, y aun pudo resultar una ballena ó cosa 'por el estilo.

Cuanto á la primera nube que descargó en Bilbao el martes, también pudo parecer un dromedario, como la que Hamlet observaba; luego parecieron unos caballos que tiraban de un coche, y, por último, el jefe de la policía echó de ver que se trataba de D. Félix Herrero (rico expropietario de las pobres minas de la Bernilla), quien salió del coche, montó en el pescante y... ¡jarre!, por encima de los huelguistas, á cinco de los cuales la policía hirió gravemente...

Fueron los primeros tiros por la tarde. Dicese que por la mañana los huelguistas habían saqueado la plaza é impedido la entrada en la ciudad á los abastecedores y á un arrojado una ó más personas á la vía...; y no se dice que la policía se opusiera á tales desmanes, que no logróse 'primir con aquellos extremos de rigor que lograron amparar el libre trote de los caballos de D. Félix; derecho sa-

cratísimo, que sin embargo, nos parece menos precioso, que los del estómago de una ciudad entera, también [algo menos] respetable que el de la vida de los ciudadanos.

Y véase como paga el diablo á quien bien le sirve: «Dígame—preguntó el ministro—estado de ánimo de la población, y si encuentra apoyo en el vecindario y entidades de la misma.» Y respondió el gobernador: «Del Centro minero y patronos de minas no he recibido noticia alguna. En cuanto al vecindario, *está bien*, deseando renazca la calma.» Y añadió: «Una comisión de jefes socialistas ha venido á verme para pedir autorización, á fin de publicar una hoja recomendando la conveniencia de que adopten una actitud pacífica. No me he negado y aproveché la ocasión para hacerles algunas advertencias...» Los mineros no admiten advertencias, ni de los Consejos de Administración, á veces, ni reclamaciones, y ahora han tratado al gobernador como si fuera un accionista. Con que, como preguntaría Larra: ¿dónde está la anarquía: ¿dentro ó fuera?

Por lo que sea, y ya que los mineros del Centro no han de ir á pedir consejo al gobernador, mándele á domicilio la siguiente advertencia: «Pensar que en esta vida las cosas della han de durar siempre en un estado, es pensar en lo excusado; antes parece que anda todo en redondo digo á la redonda... Esto dice Cide Hamete, filósofo mahomético», según consignado fué en el capítulo LIII de la segunda parte del *Quijote*, donde se trata del *fatigado fin y remate que tuvo el Gobierno de Sancho*; remate tan parecido á la retirada de Silvela quien respondió á los ablauses de la mayoría como el otro á las suplicaciones del doctor recis: «Tarde piache; así dejaré de irme como volverme turco.»

Cada día un conflicto

La tarea que han emprendido los republicanos de hacer obstrucción al presupuesto, hubiera sido seguramente un trabajo estéril si en el banco azul hubiera un Gobierno juicioso y si en la presidencia del Congreso brillaran temperamentos de mayor moderación.

Habiendo tenido calma y prudencia, la obstrucción se hubiera desacreditado pronto, porque faltaban todavía bastantes sesiones hasta el 31 de Diciembre, y era, por tanto, muy difícil conservar, durante todo este período, la energía necesaria; como todo temperamento radical, si no produce pronto algún efecto visible, se desacredita; en suma, los republicanos mismos, entregados á sí propios, se hubieran convencido de lo temerario y de lo imposible de su empresa.

Pero los ministros por un lado y el Sr. Romero Robledo por otro, se han empeñado en dar alientos y fuerza á la minoría republicana, la cual se encuentra hoy con más bríos que cuando principió su campaña obstruccionista.

Todo el plan del Gobierno debió haber consistido en una suprema prudencia esperando que la opinión pública estuviera bien preparada para una medida radical y que le aconsejaran por su parte las mismas exageraciones de los republicanos, y entonces se habría podido llegar con eficacia y sin nuevos riesgos á la sesión permanente.

El intentar en estas circunstancias, estando las pasiones tan caldeadas, recurso tan extremo, sería sumamente peligroso, porque probablemente las oposiciones todas tomarían un camino que podría complicar mucho las cosas. Desde luego se va dibujando un peligro que puede hacerse efectivo á la hora menos pensada.

El Sr. Romero Robledo preside con evidente parcialidad, ni siquiera se cuida de ocultar sus simpatías ó antipatías personales y políticas, y esto va poniendo un fermento de pasiones en el corazón de las minorías; que en cualquier momento puede estallar con fuerza formidable, constituyéndose una alianza de todas las oposiciones y creándose una situación violenta y propensa a los mayores peligros.

Urge, por tanto, que el Gobierno comprenda que se ha metido en un camino funesto, y si no tiene virtud y fuerza de voluntad para enmendarse, lo que debe hacer en bien de la paz pública y del

interés de la Monarquía, es retirarse dejando que otro Gobierno conservador venga á legalizar la situación económica.

El Correo

Rosano

Rosano, ministro de Italia, contestando con el suicidio á los sañudos ataques de la opinión pública, es todo un capítulo del libro aún no escrito que estudie la ética política. Fué un hombre ilustre; prestó servicios eminentes á su país; gozaba de fino ingenio, bastante para analizar con agudeza las cien deformidades del medio en que se desenvolvía su actividad; se concitó enemigos; aun aquellos que en los años de lucha lo habían encontrado buen contendiente, en el instante del triunfo lo acosaron con sus acusaciones ó sus calumnias y lo impulsaron á la muerte.

Es creencia socorrida entre las gentes, que los hombres públicos son insensibles á las injurias y á los pérfidos ataques de que la existencia política está tramada. ¡Craso error! Son, por lo general, hombres dotados de un caudal de energía que excede de lo común; por eso resisten más. Pero no hay conciencia acorazada contra las amarguras de la ofensa de los adversarios, de la deslealtad de los amigos ó de la ingratitud de las multitudes. Los unos resisten descorazonados por una vaga esperanza, siempre malograda, de triunfar del desengaño; otros abandonan el campo, como Silvela, agrios de espíritu y doloridos de corazón. Otros, los menos, como Rosano, desertan de la vida; á éstos aún los persigue el odio después de su muerte; el suicidio se interpreta como una confesión de indignidad; y ¡quién sabe si el acto desesperado, que la multitud ignora á las pasiones brutales y ciegas traduce como un voluntario castigo, es, ante todo y sobre todo, el triunfo de un inocente que se procura la suprema y definitiva redención!

Trata de blancas

En el Senado se ha leído un proyecto de ley reformando los artículos del Código penal que se refieren á la corrupción de menores, en el sentido de castigar severamente la llamada «trata de blancas», el proxenetismo y lo que valga el vocablo, pudiera llamarse «soutenerismo».

Por el citado proyecto se reforman los artículos 459, 456 y 466 del Código penal en la siguiente forma:

Por el art. 459 se castigará con la pena de arresto mayor, en su grado máximo, á prisión correccional en su grado medio y multa de 50 á 2500 pesetas: á los que habitualmente excitasen, favoreciesen ó facilitasen la corrupción ó prostitución de un menor de veintitrés años; á los que indujeran á un menor de edad, aun contando con su voluntad, á dedicarse á la prostitución, tanto en territorio español, como para conducirlo con el mismo fin al extranjero; á los que, con iguales fines empleasen medios coercitivos, y á los que retuviesen contra su voluntad en prostitución á una persona, sin que pueda excusarse la coacción alegando el pago de deudas contraídas.

El art. 456 se adicionará con el párrafo siguiente:

«Se conceptúa como hecho de grave escándalo y trascendencia el cooperar á proteger públicamente un hombre la prostitución de una ó varias personas, participando de los beneficios de semejante tráfico ó haciendo de ellos modo de vivir.

Los reos de este delito serán castigados con la pena de arresto mayor en su grado máximo á prisión correccional en su grado mínimo y multa de 100 á 1000 pesetas, ó destierro en sus grados medio y máximo, y multa también de 100 á 1000 pesetas.»

Y el art. 466 quedará redactado del siguiente modo:

«Art. 466. Las personas comprendidas en el art. 459, además de las penas en ellos señaladas, incurrirán, el padre ó madre, en la pérdida de la patria potestad á tenor de lo que dispone el art. 149 del Código civil, y las restantes en la interdicción del derecho de ejercer la tutela y ser miembro del consejo de familia.»

Almacenes S. José

GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135

Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.
Camisería.—Corbatería.
Paraguas.—Pañolería.
Novedades para Señora y Caballero.
Géneros de punto.—ALFOMBRAS—Yutes.

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Pañería. Paraguas.
Novedades para Señora.
Pañolería.—Lencería.
Cubrecamas.—Yutes.
Géneros de punto.
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica

La casa que vende más barato

Problemas sociales

En la mayor parte de las naciones se está observando un aumento alarmante en la decadencia física de las clases trabajadoras.

Esa decadencia es tan grande que empieza á preocupar á las otras clases privilegiadas, que como es natural, tienen vivo interés en remediarla.

En Inglaterra se ha constituido una comisión encargada de estudiar minuciosamente las causas de ese fenómeno; y se considera desde luego que es debido á la insuficiencia de alimentación.

En Francia, el diputado socialista Monsieur Jaurés ha hecho un cuadro sombriamente realista, describiendo las privaciones, las miserias de los infortunados hijos del trabajo.

Es un clamor universal el que se levanta del seno de las familias obreras que no ganan lo suficiente para poder atender á sus más apremiantes necesidades.

La falta de alimentación determinando la anemia y la debilidad, llena de enfermos los hospitales, y de valetudinarios y viejos prematuros los asilos de Caridad.

La tisis, esa terrible dolencia que se ceba en los pobres, da un contingente que asusta, á la muerte.

La mejor profilaxis está fuera del alcance de los infortunados obreros. Necesita aire, luz y buena alimentación, cosas todas que se adquieren fácilmente... teniendo dinero.

Pero, ¿cómo las han de adquirir los pobres trabajadores, cuyos salarios apenas bastan para sostener sus viviendas estrechas y lóbregas, sazonar sus comidas mezquinas y deslabazadas, y cubrir sus carnes con prendas sin abrigo ni consistencia?

Y eso sucede en el extranjero, donde los jornales son tres veces mayores al que disfrutan nuestros braceros en España.

Aquí los jornales son sumamente mezquinos, y además, por el odioso impuesto de consumos, las subsistencias son caras y malas y lo mismo ocurre con las viviendas.

Millares de trabajadores, así del campo como de la ciudad, no prueban la carne en todo el año, y no beben vino, ese elemento restaurador del organismo; porque si beben, es un brebaje indigno que les perturba el estómago y el cerebro y les envenena la sangre.

Jaurés admira á esas santas mujeres, esas nobles obreras parisienses, que después de once y doce horas de trabajo abrumador, preparan el puchero de la familia y velan hasta media noche para remendar un poco los trapitos y arreglar algo el miserable tugurio.

¡Cuántas cosas se podrían decir de nuestras obreras españolas! ¡Cuántas virtudes y heroísmos bajo el humilde mantón raído, en la fría y destaralada boardilla ó en el desván desmantelado!

¡Qué bien harían nuestros legisladores y hombres públicos en buscar solución á estos problemas sociales, en vez de arañarse y moderarse en pleno Parlamento!

Nuestra

información

En el Lírico

Atentamente invitados por el Sr. Tous asistimos anoche á la inauguración de la luz eléctrica, pruebas del telón metálico y de las obras de reforma introducidas en el Teatro Lírico bajo la dirección de D. Antonio Vaquer y D. Pedro Llorens.

La boca del teatro queda totalmente reformada.

Mediante el avance de los palcos proscenios primeros y segundos se ha podido colocar un plano que sirve de tornavoz y que se halla sostenido por dos pies derechos que rematan por capiteles, sobre los cuales van dos elegantes curvas á modo de torcazas.

El vapor «Miramar»

Para completar nuestra información acerca del nuevo vapor adquirido por la *Isla Marítima*, á continuación publicamos los siguientes datos facilitados por una persona llegada ayer de Génova, que ha tenido ocasión de examinar al nuevo buque.

Su casco es del mejor acero Siemens, y sus dimensiones son: Esloro, 81'74 m.; manga, 11'70 y puntal 7'70. Está provisto de máquinas de triple expansión, que desarrollan una fuerza de 16'50 caballos, capaz de imprimir al buque una velocidad mínima de 13 millas por hora. Tiene dos calderas tubulares, á un solo frontis con tres hornos ondulados cada una, construidas de acero Siemens Martín, habiéndose hecho las pruebas á 375 libras de presión hidráulica.

Tiene una caldera auxiliar que alimenta á cinco maquinillas convenientemente instaladas en la cubierta para facilitar las operaciones de la carga, tres espaciosas escotillas y dos grandes puertas en los costados para el embarque de ganado de toda clase en caso necesario.

Como máquinas auxiliares tiene molinete de levar á vapor cuatro bombas Worthington y un potente grupo eléctrico para el alumbrado y ventilación.

La cámara de primera está instalada en el primer entrepuente y á la parte de proa de la máquina: se entra en ella por un espacioso salón situado en la cubierta que sirve al propio tiempo de fumador con cómodos divanes y pequeñas mesas para servir café; en su parte de popa arranca una magnífica y cómoda escalera y en su centro están colocados tres grandes espejos existiendo en su parte superior una riquísima lumbre en escultura; sus paredes, de caoba teñida en rojo, y sus plafones de madera fina de color marfil, con artísticas esculturas.

Desde dicho salón se pasa á un espacioso comedor situado también sobre cubierta y en el mismo centro del buque, en donde hay colocadas seis mesas con magníficos sillones giratorios capaces para cuarenta cubiertos: los muebles todos son de nogal y el decorado de las paredes y techo estilo Liberty, muy rico en escultura y los plafones de cristal incrustado con un tinté verdoso que causa muy buen efecto: 16 grandes ventanillas alumbran y ventilan este precioso salón rematado por artística lumbre central; los asientos y cortinajes son de terciopelo de color, en armonía con el decorado; en la parte de proa y vis á vis con la puerta de entrada, hay colocado un precioso buffet de nogal con un magnífico tallado espejo de Venecia y esta profusamente iluminado por veinte modernísimos globos.

En los espaciosos dormitorios de dos y cuatro puertas, puede alojar hasta 64 pasajeros; sus camas son á la inglesa, de hierro con adornos niqueladas; los lavabos muy artísticos con agua corriente.

La segunda cámara, construída á continuación de la primera y en la parte de proa, es capaz para 62 pasajeros convenientemente distribuidos en espaciosos camarotes cerrados; tiene salón comedor central, con tres mesas para 40 cubiertos, espaciosa lumbre y alumbrado y ventilación eléctricos.

Un espacioso local en el entrepuente está destinado para el pasaje de tercera.

Cubriendo el salón de primera y la cámara de máquinas, tiene un espacioso puente para paseo, con cómodos asientos para el pasaje de primera y tres cómodas escaleras que dan acceso al mencionado puente.

En la parte de proa del puente de paseo y debajo del de guardia, se encuentra el camarote del capitán y cuarto de drota.

Los oficiales y maquinistas tienen su alojamiento en el entrepuente y á popa de la primera cámara con su comedor especial en la cubierta.

El *Miramar* honrará á la *Isla Marítima*, que ha hecho todo lo posible para atender con exceso á las exigencias del público, pudiendo estar orgulloso de ello su director don Sebastián Simó, que con sus desvelos y actividad ha llevado á cabo el contrato y todos los trabajos para su construcción, secundado por los demás individuos de la Junta.

La *Isla* ha tenido en Génova, para el cumplimiento del contrato é inspección de los trabajos, al inteligente primer maquinista de la misma, don Antonio Thomás.

Se ha confirmado una vez más la fama de que goza la casa constructora Otero y Compañía, de aquella plaza, así como su director técnico del astillero el renombrado ingeniero naval Sig. Bernardi Giovanni, autor del trazado de los planos del buque, quien ha dirigido su construcción.

Dicha casa posee dos grandes astilleros: uno en la Foce y otro en Sestri Ponente, cuenta con grandes gradas, maquinaria y personal peritísimo para toda clase de construcciones.

Actualmente tiene casi acabados en Sestri dos acorazados para la República de Méjico y el Gobierno Italiano le ha encargado la construcción de cuatro torpe-

deros de alta mar, en competencia con los demás astilleros de Italia.

En la Foce, que es donde se ha construído el *Miramar*, tiene la quilla puesta á un trasatlántico de 7000 toneladas y están terminando los estudios para poner la quilla á dos más que serán destinados exclusivamente para el transporte de pasajeros.

Lo mandará el inteligente capitán don Juan Singala y de primer oficial se embarcará el piloto Sr. Sabater.

Militares

Ha sido desestimada la instancia del primer teniente de infantería retirado D. Juan Torres Guasch solicitando el ascenso á capitán.

Se dice que en los nuevos presupuestos de Guerra, figura el sueldo de un General de Brigada con el destino á segundo jefe de la Plaza de Mahón é isla de Menorca.

Es posible que el mismo general mande la Brigada mixta que se organizará con las fuerzas que guarnecen aquellas islas.

Servicio de la plaza: para el día 15 de Noviembre de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Jefe de día: El Sr. Comandante del mismo D. José Gabrinety.

Hospital y provisiones: Segundo capitán de la segunda reserva.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Id. por Santa Catalina: Caballería.

Viajeros

En el vapor *Balear*, han llegado esta mañana de Valencia, D. Constantino Lluch, D. Francisco Llopis, D. Pedro Oliver, D. Francisco Estada, D. Margarita Julia y D. María Blanes.

En el mismo vapor han llegado de Ibiza, D. Gil Panodes, D. Vicente Tur y D. Jaime Marí.

Marítimas

Entradas
De Barcelona el vapor *Bellver*, capitán D. Juan Singala, con la correspondencia, carga y 26 pasajeros.

De Alcudia el laúd *Competidor*, patron D. Bartolomé Palliser, con efectos.

De Cullera el laúd *San Antonio*, patrón D. Guillermo Alemañá, con arroz.

Despachados
Para Barcelona la Balandra *Alerta*, patrón don José Rigo, con carbón de cok.

Para Ibiza y Alicante el vapor *Islaño*, capitán D. Raimundo Piña, con la balija y efectos.

Para Valencia el vapor alemán *Norma*, capitán D. C. Hochreuter, con lastre.

Para Alicante la balandra *Joven Antonio*, patrón D. José Macopino, con carbón.

Otras noticias
Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina.

Andraitx 13 á las 9'40
Cielo con celaje claro, viento ninguno, mar bonanza horizonte cargado.

Sóller 13 á las 8'30.
Ventolina del S. mar llana y cielo despejado.

Alcudia 13 á las 9.
Viento calma, mar llana y cielo claro.
Ibiza 13 á las 13'50.

Barómetro 770'18 viento calma mar llana y cielo claro.

Mahón 13 á las 13.
Barómetro 762'4 viento N. E. flojito, mar rizada, cielo despejado y horizonte acelajado.

Ultimas cotizaciones
Valores locales
Día 13 de Noviembre de 1903

	Dinero
Crédito Balear	98'50
Fomento Agrícola	100'00
Ferro-carriles de Mallorca	49'00
Alumbrado por Gas	77'50
Idem La Económica	13'00
Salinera Española	180'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3	104'00
Id. id. 5 p 3	100'50
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	41'00
Islaña Marítima	56'00
Banco de Préstamos	8'00

Valores públicos	
Oficial del día 12 á las 16	
4 por 100 interior contado	77'10
5 por 100 amortizable	97'30

Barcelona (Bolsa) día 12 á las 16	
4 por 100 interior fin de mes	77'15
5 por 100 amortizable	97'23
Nortes	58'75
Alicantes	96'10
Orenses	33'50
Coloniales	67'00
Francos	34'50
Exterior de París	90'27
Renta Francesa	98'30

Barcelona (Bolsin) día 12 á las 19	
4 por 100 interior fin de mes	77'00
Nortes	58'25
Alicantes	95'80

Barcelona (Bolsin) día 13 á las 10	
4 por 100 interior fin de mes	77'07
Nortes	58'40
Alicantes	95'80

Notas del Teatro

Lírico

Esta noche hará su debut en este coliseo la compañía cómica que dirige el primer actor D. Manuel Balmaña y de la que forman parte los artistas aplaudidos por nuestro público en distintas ocasiones, Srita. Pardo y Sr. Cachet.

Se pondrán en escena *El Padrón Municipal* y *Pepita Reyes*, esta última estreno en Palma.

Nuestros corresponsales

De Ibiza

Triunfo del partido liberal

Aunque los conservadores *sui generis* de esta población hayan sacado tres cucajeales más que los liberales, el triunfo, no ya moral, sino también material, ha sido de estos últimos.

En razonado artículo lo explica perfectamente el *Diario de Ibiza*.

Y ha sucedido así, no precisamente por falta de medios empleados para galvanizar el cadáver de un partido ya muerto, sino porque ni siquiera encontraron candidatos que este nombre merezcan en su mayor parte.

Actitud de las Salinas

Dignos de mejor causa son los esfuerzos que se hicieron por D. José Riquer Aqueza, Subdirector de las Salinas, competentemente autorizado por D. Eujenjo Molina, espíritu viejo, aunque bastante gastado, de cuando atafió á las Salinas de Ibiza y Formentera. Y si por acaso el último de dichos señores adopta el cómico sistema de negar, como otras veces, su intervención directa en la política local administrativa de esta ciudad, allá van algunas pruebas de las muchas que pueden ofrecerse y darse.

El mencionado subdirector formó parte, como ex alcalde, de la Junta municipal del censo para la proclamación de candidatos y designación de interventores, batallando en ella á favor de sus amigos de hoy los que siguen al diputado á Cortes, que tanto y tanto combatieron lo mismo el que su Mecenaz, el consabido ingeniero de minas. No ha dejado de emitir su voto ninguno de los marineros y empleados de las Salinas, que se aumentaron de intento en número innecesario. Tampoco han estado libres de hacer su voluntad los padres y hermanos de los referidos empleados y marineros. Ante el inminente peligro que corrieron los conservadores el día de la votación, se llamó por teléfono al señor Riquer Aqueza, que se encontraba en las Salinas, y se apresuró á venir á la ciudad, donde auxilió con su voto y sus trabajos. Y en obsequio á la brevedad y para que reste espacio para otros pufijos que he de tocar, no digo más cosas por hoy.

Un administrador de Hacienda

El que lo viene siendo interinamente de esta Subalterna, por ausencia del propietario, larga é indefinida, no escatimó ninguno de los medios que pone en su mano el puesto que desempeña, para contribuir á que el naufragio de los suyos no fué más completo todavía. Sin el menor recato, anduvo corriendo de ceca en meca, en busca de electores, y acompañándoles personalmente hasta las urnas. Tan entusiasta actitud, tan gloriosos trabajos, no dejarán de ser debidamente recompensados, como lo serán del mismo modo los de sus dignos corifeos.

Un delegado inverosímil

Amaneció el día ocho de Noviembre, día de la votación de Concejales, y con él apareció radiante y esplendoroso el sol—aunque estaba lloviendo—de un Delegado del Gobernador civil, nombrado telegráfico según noticias. Su misión aparente era la de velar por el orden. Y efectivamente, el único chispazo de desorden que ocurrió lo promovió el Delegado, al increpar en forma la más brusca á una dignísima persona, que le llamara *fantoche*, sin percatarse de que el *idem* podía oírle. Y aquí fué Troya. La improvisada autoridad de un *sargento* agredió de palabra y obra al que se permitía hacer apreciaciones irreverentes, y el agredido demostró enseguida no ser manco. ¡Dispararle!, gritó entonces el nervioso delegado, ¡dispararle! Y un guindilla apuntó y sin embargo tuvo por conveniente no disparar, porque tampoco le dieron lugar á hacerlo. ¡Verdad que todo esto parecerá inverosímil á quien no lo sepa de buena tinta?

Cuatro palabras al Sr. Gobernador

Desacierto y de los más grandes ha de considerarse el nombramiento de un Delegado de orden público,—llamado así porque de otra clase no puede hacerse—á favor de uno de los más enardecidos participantes en la lucha electoral. ¿Como ha de imponer orden y paz el que los combate? Si el Sr. Gobernador nombró ese Delegado de última hora para que sirviese los intereses de sus amigos políticos, entonces se explica su resolución, que de todas maneras es por demás censurable. Pero contrajo grave responsabi-

lidad, al añadir combustibles á la hoguera que ardia y arde en Ibiza. ¿Que hubiera dicho el señor Gobernador si la intemperancia de su representante hubiese ocasionado, como estuvo á punto, un conflicto serio y alguna desgracia?

Los nuevos concejales conservadores Son ellos cuatro, á saber: D. Juan Torres Rosselló, labrador acomodado que, comprendiendo los peligros de formar parte de ayuntamientos donde haya habido embroglios, no aceptará el cargo y si lo acepta se excusará de continuar ejerciéndolo. Así corre válida la voz.

D. Francisco Vilás Abram, honradísimo industrial, á quien por cierto costó mucho trabajo convencer para que admitiese el poco apetitoso honor, y que es muy seguro no pertenecerá al número de los conejitos de yeso, moviendo al impulso de ajena voluntad.

D. Viceate Bonet Costa, sombrerero, que después de haber formado en las filas republicanas, hizo de repente un cuarto de conversión, aceptando el ofrecimiento de los conservadores.

Es un precedente que mucho indica, por aquello de «quien hace un cesto hará ciento.»

D. Mariano Ribas Ribas, tabernero, que no sabe leer ni escribir y se le supone muy bien facturado.

Los liberales Han resultado elegidos D. Ignacio Riquer y Llobet, que ha ejercido el cargo de secretario del ayuntamiento y otros de importancia, persona hacendosa y de inmejorable reputación.

D. Miguel Mari Pol, rico propietario é industrial, que ha desempeñado anteriormente el cargo con acierto y aplauso general.

D. Salvador Cardona y Tur, ex capitán de la Marina mercante y Consul de Austria, propietario también acomodado y hombre serio y de simpatías. Obtuvieron además nutrida votación D. Vicente Colomar Serra, abogado y ex-Diputado provincial, D. José Ramón Capmañá, propietario y del comercio y D. Juan Serra Cardona.

Y no hago comparaciones, porque estas son siempre odiosas. Pero sí conste que mientras el partido liberal ha tenido y tiene plétora de personal para todo, los flamantes conservadores se vieron en grandes apuros para llenar sus candidaturas.

Fracción Republicana Llevó á las urnas un centenar de votos, dando pruebas de entusiasmo, disciplina y buena organización.

Con entereza, digna de todo elogio, rechazó las componendas con que reiteradamente le brindaron los portaestartarte de la conservaduría ibicenca, que sigue conservando algo merced á la salmuera que les facilitan las espléndidas y generosas salinas.

Tiritos Dos noches consecutivas se han oído en los puntos más céntricos de la población, ocasionando la natural alarma.

La seguridad individual va siendo menor cada día, y la vigilancia como las medidas que la opinión reclama continúan en huelga.

El Corresponsal.

11 Noviembre 1903

Turronero de Jijona

Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general un vastísimo surtido de turrones legítimos de Jijona, Alicante, yema, nieve, mazapán, fruta, avellana, duro y blando, negro, guirlache, imperial, fresa, etc., etc., peladillas de Alcoy, ú garrapiñadas, piñones, anís y cascas de Valencia, pasteles de gloria, mazapán de Toledo, batatas de Málaga, calabazate, y toda clase de confituras y repostería, todo de clase buena y superior.—Francisco García.

Jaime II, n.º 3, (frente á la casa Singer)

TURRONES

El acreditado turronero Antonio Sevilla é hijo, participan á su numerosa clientela y al público en general que desde el domingo 15 del corriente quedará abierta la venta de los tan renombrados turrones de Jijona, fuerte de Alicante, yema, nieve, guirlache negro, turrón de fruta, avellana, peladillas blancas, garrapiñadas, anises, pasteles de gloria, piñones, cascas de Valencia, patatas de Málaga, calabazate y otros dulces en el local de los otros años calle de SAN NICOLAS, núm. 35.

Agrícola Industrial Balear

En las oficinas de esta Sociedad, Conquistador 7, y hasta el 8 de Noviembre, se admiten proposiciones para la venta de la caña de la Albufera de Alcudia.

En dicho día serán adjudicadas al mejor postor.

AL PÚBLICO

La Relojería LA ALEMANA antes situada en la calle de Colón se ha trasladado á la calle de la Platería, número 26, pues desde hoy será regentada por un acreditado artista, bajo garantía.

El dueño de dicho establecimiento ha dispuesto, que de la gran existencia de relojes de todas clases y otros objetos útiles para todos, en el local de que se trata, se venden á precios de fábrica, solamente con el beneficio del descuento.

Se garantizan á precios reducidos toda clase de composturas, con preferencia, todas aquellas que en ningún caso hayan tenido resultado. Verlo para creerlo y será confirmado por los mismos instrumentos.

Relojería LA ALEMANA, Platería, 26

Noticias locales

Ayer la dueña de la Latonería de la calle de las Miñonas, entregó á un guardia municipal, un paquete conteniendo varios objetos de latón, los cuales habia cogido á un niño que fué á venderlos y cuando le dijo que fuese á buscar á su padre no volvió á parecer.

Esta mañana han salido para el predio Jesús de las inmediaciones de esta ciudad los médicos y farmacéutico del Hospital civil, con objeto de practicar una visita de inspección sobre el terreno, á fin de estudiar si el citado predio reúne las condiciones indispensables para poder levantar en él el nuevo manicomio provincial.

Por el ministro de la Guerra se ha firmado el pase á la reserva del general Sr. Cerero.

Ayer comparecieron ante el señor Comandante de la guardia municipal los sujetos que la noche anterior habían sostenido fuerte reyerta en la calle de Santafy, siendo amonestados severamente.

También comparecieron varias mujeres que en la calle de Miró habían promovido un gran escándalo, dirigiéndose toda clase de palabras mal sonantes.

Llamamos la atención de la guardia municipal sobre el hecho de desaparecer los mecheros de los zaguanes.

Por la guardia municipal fueron detenidos en la estación del ferrocarril tres muchachos de Manacor, los que desde hace algunos días estaban vagando por estas calles, sin domicilio y sobre quienes se caen sospechas de que sean autores de varias raterías cometidas estos días.

En la Inspección de Vigilancia se halla depositado á disposición del que acredite ser su dueño, un rosario de plata que fué encontrado en la vía pública.

Acaba de obtener el título de Licenciado en Derecho, en la Universidad de Barcelona, con la nota de Sobresaliente el ilustrado joven nuestro amigo D. Antonio Lliteras y Ferrer, habiendo sido generales los elogios tributados en su prueba de exámenes, así por los catedráticos que formaban el tribunal como por sus condiscípulos.

Felicitemos sinceramente por su brillante terminación de la carrera de Abogado á nuestro joven amigo, haciendo extensiva la felicitación á su Sr. padre el diputado provincial por Manacor, D. Juan.

Mañana en el teatro de Mar y Tierra, se celebrará dos funciones, tarde y noche.

En la primera se representará la comedia Perecuto, y la pieza Per una sola, y en la segunda se pondrá en escena el drama de Palou y Coll, La Campana de la Almudaina, y la pieza Cura de Moro.

Servicios prestados por la guardia civil.

Notifica la del puesto de Santa María haber detenido á tres sujetos vecinos de Marratxí presuntos autores de haber agredido á un anciano á la salida de una taberna, produciéndole varias heridas en la cabeza.

Dichos individuos confesos del hecho, han sido puestos á disposición del señor Juez competente.

Da cuenta la del puesto de Alcudia haber denunciado á la autoridad competente á dos sujetos presuntos autores de haber causado daños en una propiedad agena.

El señor Alcalde ha encargado los sermones de las funciones religiosas que costea el Ayuntamiento en conmemoración de la Conquista y en honor á San

Sebastián, patrón de Palma, á los eloquentes oradores sagrados D. Pedro Martí y D. Pedro Isern respectivamente.

En el vapor Balear, han llegado esta mañana de Valencia 24 artistas pertenecientes á la compañía cómica que ha de actuar esta temporada en el Teatro Lírico.

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santos Serapio, Juan Licio, mártires y Josafat obispos.

Para mañana.—San Eugenio arzobispo de Toledo mártir y Santa Gertrudis.

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos día 13 de Noviembre de 1903.

Table with 2 columns: Category and Count. Existencia de ayer: 323. Entrados: 3. Salidos: 4. Fallecidos: 0. Quedan: 322.

A los estudiantes

Con el fin de facilitar la adquisición de las obras de texto, apuntes y programas de las asignaturas que se estudian en las facultades de Derecho, Farmacia y Medicina de la Universidad de Barcelona, el Centro de Anuncios pone en conocimiento de los señores estudiantes que le ha sido conferida la representación de la librería Universitaria que don Antonio Rosés tiene establecida calle de Pelayo en Barcelona, cuyo Centro de Anuncios admitirá encargos para suscripciones y envío de obras.

Para más informes Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

A los agricultores

Grandes plantales de almendros y albaricoqueros de secaceo, y de tres años. Estos últimos de pie franco ó sobre almendro á elección. Primera fuerza y clas extra.

Gran vivero de vides americanas, con selección perfecta de las mejores variedades. Diríjirse á D. Pedro J. Gili, Laboratorio químico y almacén de abonos, Estación de los carriles de Mallorca, Palma.

Comunicaciones

Vapores-Correo

Salidas de la Península

- De Barcelona para Palma, directo, los lunes, miércoles y jueves á las 18:30. De Barcelona para Mahón, directo, los domingos á las 18:30. De Barcelona para Mahón con escala en Alcudia y Ciudadela los martes á las 14. De Valencia para Palma con escala en Ibiza los viernes á las 12. De Barcelona para Ibiza con escala en Palma los sábados á las 18. De Alicante para Palma con escala en Ibiza los domingos á las 12.

Salidas de las islas Baleares

- De Palma para Barcelona, directo, los lunes, martes y sábados á las 18:30. De Palma para Valencia con escala en Ibiza los miércoles á las 12. De Ibiza para Barcelona con escala en Palma los jueves á las 18:30. De Palma para Alicante con escala en Ibiza los viernes á las 12. De Mahón para Barcelona directo los viernes á las 18:30. De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia y Ciudadela los domingos á las 6. Servicios entre las islas de Mallorca y Menorca. De Palma para Mahón los jueves á las 18:30. De Mahón para Palma los martes á las 18:30.

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: 1. Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.

Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.

Estaciones semafóricas: Bajolí, en la Isla de Mallorca.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

- De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 4:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme), Manacor, Santa María y Felanig. De Palma hasta La Puebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto desde el Empalme) De Manacor hasta Palma, á las 2:30 (mixto) 0:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Bañales) De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme). De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

Agrícola Industrial Balear

Se vende una partida de cebollas, proposiciones en las Oficinas de la Sociedad, Conquistador, 7.

ACADEMIA PREPARATORIA

Centro Militar

Matemáticas.—Idiomas.—Dibujo

Continúa abierta la matrícula para Ingenieros industriales y carreras militares.

SAN CAYETANO, 20, 2.º

Anuncios mortuorios

Para La Ultima Hora hasta las cinco de la tarde, para El Liberal hasta las doce de la mañana y para La Almudaina hasta las ocho de la noche se admiten en el CENTRO DE ANUNCIOS, plaza de Santa Eulalia, de dicha hora hasta las cinco de la mañana en el buzón que hay colocado á la izquierda del citado CENTRO á precios según tarifa.

NOTA.—Se suplica especifiquen tamaño y página en que debe publicarse el anuncio.

Nuestros

Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Los liberales

Madrid 14 á las 0:15.

En los círculos políticos se hacen toda clase de calendarios sobre el resultado de la asamblea que han de celebrar mañana los liberales en el Senado para proceder á la elección de jefe.

El popular diario El Imparcial ha publicado un artículo de fondo abogando por la jefatura del Sr. Moret.

Se asegura que tal como están divididas actualmente las fuerzas de los liberales que asistirán á la Asamblea de mañana, cuenta el señor Montero Rios con 77 votos y el Sr. Moret con 63.

El ministro de la guerra, y el de Marina Sr. Cobian, han prohibido que los militares concurren á la Asamblea.

Hoy gran expectación por conocer el resultado de la espresada reunión.

Van llegando. Moret. A la reserva.

Madrid 14 á las 0:15.

Estos últimos días han llegado de provincias muchos representantes en cortes que fueron durante la dominación del partido liberal, con objeto de asistir á la Asamblea.

Va ganando terreno para el nombramiento de jefe la candidatura del Sr. Moret.

Rosselló y las zonas militares.—Viaje aplazado.

Madrid 14 á las 0:15.

El diputado por Mallorca don Alejandro Rosselló en la sesión celebrada ayer en el Congreso dirigió una pregunta al Ministro de la Guerra general Martitegui sobre la supresión de las zonas militares en Palma.

El Sr. Rosselló anunció una interpelación sobre este particular, caso de no ser atendido su ruego.

El general Martitegui prometió al diputado mallorquín tener en cuenta su petición.

El viaje que tenía que verificar S. M. el Rey á Portugal ha quedado aplazado hasta el día 9 del próximo mes de Diciembre.

La crisis. Conferencias. Azcárraga.

Madrid 14 á las 0:15.

Ayer fué á Palacio, en donde conferenció con S. M. el Rey, el general Azcárraga.

Los señores Silve y Maura celebraron una larga conferencia con el Presidente del Consejo de Ministros Sr. Villaverde, ambos

personajes le disuadieron de su propósito de plantear la crisis.

Considérase esta solamente aplazada, insistiéndose en asegurar que será encargado de la formación de Ministerio el general Azcárraga.

Desgracia. - Presupuesto aprobado.

Madrid 14 á las 0:15.

Comunican de Bilbao que en el muelle de Ripa ocurrió una sensible desgracia.

Estaban atareadas en la descarga de carbón del vapor Circana gran número de mujeres, y al pasar un tren de Portugalete, se replegaron todas sobre una plancha rompiéndose esta y yendo á parar al agua casi todas aquellas.

A consecuencia del percance quedaron gravemente heridas cuatro mujeres,

Ha sido aprobado en el Congreso el presupuesto de la guerra sin ninguna enmienda

PUJOL

S. S. PIO X

Hermosa oleografía gran tamaño, tira da á 16 colores.

Precio 5 pesetas

4 pesetas para los suscriptores de LA ULTIMA HORA.

TEATRO LIRICO

Gran Compañía Cómica dirigida por el primer actor cómico

D. MANUEL BALMAÑA

y en la que figura el primer actor y director en sus obras

D. EDUARDO CACHET

Lista del personal

ACTRICES.—Arias, Encarnación. —Geijó, María.—González, Joaquina.—Grajera, Victoria. —Guevra, Mercedes.—Pardo, Elvira. —Portavitate, Dionisia. —Torres, Avelina.

ACTORES.—Balmaña, Manuel.—Cachet, Eduardo.—Córdoba, Emilio.—Fernandez, Ticiano.—Guerrero, Pedro.—Lombia, Tirso.—Palmagua, Arturo.—Pastor, José.—Vaylés, Mariano.—Valie, Agustín.—Venegas, Tomás.

APUNTADORES.—Gordo, Alfredo Leyra, Arturo.

Table with 2 columns: Precios de abono and Ptas. Cts. Palcos patea: 55. Id. proscenios primer piso: 60. Id. idem, segundo piso: 55. Butacas de patio: 7. Sillones de anfiteatro: 6. Asientos de anfiteatro: 2.

Table with 2 columns: Precios diarios and Ptas. Cts. Palcos platea: 8. Id. proscenios primer piso: 10. Id. id. segundo piso: 8. Butacas de patio: 1:10. Sillones de Anfiteatro: 1. Asientos de Anfiteatro: 0:30.

Entrada general, 0:55 ptas.

Medias entradas, 0:35 ptas.

Lotés de 10 entradas 4:50 pesetas.

NOTA. El impuesto del timbre á cargo del público.

Queda abierto el abono en la taquilla del Teatro de 3 á 6 tarde.

—REPERTORIO—

«La Cielón», «Pepita Reyes», «Lo que vale el talento», «Enseñar al que no sabe», «Los Galeotes», «El Sr. Gobernador», «El Noveno Mandamiento», «Los Hijos Artificiales», «El Padrón Municipal», «González y González», «El Libro Cambio», «Cabeza de Chorlito», «El Señor Cura», «La Gobernadora», «La Careta Verde», «El Matrimonio Civil», «El Músico de la Murga», «El Afinador», «Los Gansos del Capitolio», «Tortosa y Soler», «El Amigo Fritz», «El Director General», «Ciencias exactas», «Mil duros y mi mujer», «Entre Doctores», «El Sueño dorado», «Ciertos son los toros», «Un crimen misterioso», «El amor en el teatro», «¿Quiéreme V. comer con nosotros?», «Después de la boda», «Los Diputados», «Los Corridos», «Las Codornices», «El Nido», «Las Citas», «Los Demonios en el cuerpo», «De la China», «Golondrina», «De tiros largos», «Caza de almas», «Bonitas están las leyes ó la vida del interfecto», «La Matadora», «La Dicha ajena», «El Secreto del Polichinela», «El Registro de la Policía», «La noche del Sábado» y otras.

Debut esta noche con las obras

EL PADRON MUNICIPAL

PEPITA REYES

Función para mañana

LOS GALEOTES

A las 8 y media en punto.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 100	Anuncio de toda la página.	Plas. 80	Anuncio de toda la página.	Plas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATOGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

Para "La Almudaina," y "La Última Hora,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Plas. 200	Anuncio de toda la página.	Plas. 150	Anuncio de toda la página.	Plas. 100
Id. de media página.	» 100	Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 50
Id. de tres columnas.	» 50	Id. de tres columnas.	» 35	Id. de tres columnas.	» 25
Id. de dos columnas.	» 20	Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10
Id. de una columna.	» 15	Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5

INSTITUTO ESPAÑOL

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA UNIVERSIDAD,

Capital de garantía 150.000 ptas. Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Liónés.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

42.000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta y cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes; una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma, Serifá, 27, Doctor D. Jaime Font y Monteros.—Representante D. Juan González, Plaza de Santa Eulalia, 10, Bajos.—Agente D. Juan Manera, calle de San Martín 27, entre suelo.

Vapores directos

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente el día 1.º de Diciembre el magnífico vapor

Juan Forgas

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía

Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediato aviso de la carga que tengan que embarcar en él, para reservarles la cabida.

A los que sufren del

ESTOMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acidias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡NO MAS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello. Barcelona en casa su autor, Claris, 41, Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disenteria, Papelillos Mitidiserterios del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disenteria.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.

D. PEDRO RAMON

Ortopédico especialista español

Despacho: Carmen, 38—1.º Barcelona

Su delegado peritísimo y docto auxiliar (más de doce años de práctica en la casa) recibirá de 11 á 1 y de 6 á 8 los días 6, 7, 8 y 9 del próximo Diciembre en

Palma (*Hotel Balear*)

HERNIAS (quebrajuras), relajaciones, abultamiento del vientre y descenso de la matriz, curación radical en todas edades y ambos sexos, con las privilegiadas y meritisimas creaciones del ortopédico especialista Pedro Ramon, admiradas por el mundo científico y declaradas de incomparable utilidad. Lo han dicho las Reales Academias de Medicina y Cirugía y consulten con el médico de confianza que les dirá: *Las especialidades de Ramon (específicos positivos) no son precisamente objetos sino la garantía más absoluta en los efectos y resultados; la salud y la vida sin molestias ni sufrimientos.*

HERNIADOS PODEIS CON SEGURIDAD OBTENER CURACION RADICAL. (Pídase el folleto).